

ECUADOR

Quincenal del 24 de octubre al 7 de noviembre de 2020

POLÍTICA

NACIONAL

1. Presupuesto de elección

El Consejo Nacional Electoral (CNE) podría verse obligado a aprobar un nuevo presupuesto para la organización de las elecciones generales del 7 de febrero de 2021, después de una reducción que preparó el Ministerio de Finanzas por más de \$30 millones.

El presupuesto inicial que aprobó el pleno del CNE en agosto pasado ascendía a \$114,3 millones. Pero, según fuentes internas del Gobierno nacional, se entregó un análisis de reducción por los \$83,5 millones. Es decir, \$31,3 millones menos. A las Fuerzas Armadas se les mantiene lo asignado inicialmente por \$7,9 millones, pero a la Policía Nacional se le redujo de \$5,5 millones a \$2 millones. Lo cual desembocó en una reducción presupuestaria del 26,8%.

Después de revisar las reducciones, los consejeros esperan ser convocados a un pleno para aprobar un posible nuevo presupuesto, sin desestimar las "contingencias" que puedan presentarse. ¹

2. CNE contabiliza 14 binomios presidenciales en firme

- Unión por la Esperanza, está a la espera de una resolución del Tribunal Contencioso Electoral (TCE).

- Podemos y Justicia Social podrán incorporarse a la carrera presidencial, pues el CNE resolvió cumplir las sentencias del TCE, que les fueron favorables. Podemos tendrá ocho días para el proceso de inscripción de postulaciones, a través de la web o de las delegaciones electorales, en aquellos casos en que el proceso de inscripción de candidaturas no se encuentre concluido y aguarda por su calificación.

- Justicia Social, el CNE resolvió disponer a las Juntas Provinciales, que no dieron paso al proceso, iniciar el trámite de inscripción y calificación de candidaturas de la organización para las dignidades de assembleístas. También resolvió otorgar cinco días para que realice sus procesos electorales internos y dos días adicionales, después del proceso de primarias, para la aceptación del cargo de los precandidatos.

- La lista 11, señaló ayer, 6 de noviembre del 2020, que prevén elegir al binomio presidencial tras un encuentro con el buró nacional de la organización. Entre los nombres que se barajan para el binomio constan Carlos Cassanello y Mirien Segura, para la Presidencia y Vicepresidencia, respectivamente. ²

¹

<https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/30/nota/8033068/elecciones-presidenciales-ecuador-2021-consejo-nacional-electoral> 28 de octubre 2020

² <https://www.elcomercio.com/actualidad/binomios-comicios-ecuador-inscripcion-candidaturas.html> 7 de noviembre 2020

El Consejo Nacional Electoral (CNE) resolvió calificar la inscripción del binomio presidencial de Andrés Arauz y Carlos Rabascall, auspiciados por la alianza Unión por la Esperanza (UNES), integrada por los movimientos Centro Democrático y Fuerza Compromiso Social.³

3. Ejecutivo aprueba 135 reformas a la Ley Función Legislativa que fortalece la fiscalización y el juzgamiento de la conducta de los asambleístas

El presidente de la República, Lenin Moreno, sancionó el proyecto de reformas a la Ley Orgánica de la Función Legislativa que fortalece el sistema de fiscalización al sector público y crea un Comité de Ética para juzgar la conducta de los asambleístas.

Son 135 reformas que se aplican a la Ley que rige a la Asamblea Nacional, donde se institucionaliza las sesiones telemáticas; se crea una unidad técnica de control de la ejecución presupuestaria, así como la Comisión permanente para la protección integral de los niños, niñas y adolescentes.

Se crea una norma que sanciona con destitución al asambleísta que sea vea envuelto en un escándalo de cobro de diezmos a sus colaboradores; así también se determina que todos los juicios políticos que se procesen en la Comisión de Fiscalización pasen al pleno para que sean los 137 quienes decidan si procede o no la censura y destitución del funcionario.⁴

INTERNACIONAL

1. Reapertura de frontera con Perú depende de encuentro binacional

El puente internacional, que conecta a Huaquillas (Ecuador) y Aguas Verdes (Perú), está bloqueado con barandales metálicos y volquetadas de arena, del lado peruano. En el tramo ecuatoriano se ofrece pasar la frontera en tricimoto por USD 5.

Las autoridades de ambos países analizan una posible reapertura de la frontera, mientras crece el número de pasos ilegales. El sector comercial y empresarial del fronterizo cantón, en El Oro, ha dejado de percibir más de USD 25 millones durante la emergencia sanitaria, según la Cámara de Comercio de Huaquillas.

Ante el cierre del paso formal, tanto personas como mercaderías se trasladan de ida y vuelta por pasos clandestinos que van en aumento a lo largo del Zarumilla, según la autoridad distrital de Policía.

Danny Games, gobernador de El Oro, señala que para los próximos días está prevista una reunión binacional de autoridades para evaluar la reapertura. Pero dice que por encima de los intereses comerciales está precautelar la salud en ambos países.⁵

³

<https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/30/nota/8033068/elecciones-presidenciales-ecuador-2021-consejo-nacional-electoral> 30 de octubre 2020

⁴

<https://www.eluniverso.com/noticias/2020/11/06/nota/8039863/ejecutivo-aprueba-reformas-ley-funcion-legislativa-ecuador-pasa> 6 de noviembre 2020

⁵ <https://www.elcomercio.com/actualidad/reapertura-frontera-ecuador-peru-encuentro.html> 26 de octubre 2020

2. Frontera con Colombia

La apertura de la frontera entre Ecuador y Colombia aún no tiene fecha oficial. El presidente colombiano, Iván Duque, planteaba abrirla el 1 de noviembre. Mientras, el Comité de Operaciones de Emergencia de Tulcán (COE) sugirió que el cierre continuará hasta el 31 de diciembre. Bayardo Martínez, jefe político de Tulcán, explica que las propuestas se analizan a nivel de cancillerías, en busca de una fecha en consenso.

Los pasos fluviales, marítimos y terrestres están cerrados desde el 18 de marzo, como estrategia para contener la expansión del covid-19. Esa medida trastoca la vida de ciudadanos que residen, trabajan o estudian en Ecuador y Colombia.⁶

3. Ley de Movilidad Humana

La Comisión de Relaciones Internacionales de la Asamblea aprobó el informe para segundo debate del Proyecto de Ley Reformatoria a la Ley Orgánica de Movilidad Humana, con puntos de vista contrapuestos sobre si el procedimiento para la deportación de ciudadanos extranjeros debe ser de tipo administrativo o de tipo judicial.

Este proyecto de reformas a la Ley de Movilidad Humana tiene 104 artículos, es el acumulado de trece proyectos de ley presentados, uno de estos de iniciativa de la Función Ejecutiva y aborda otros temas como menaje de migrantes retornados, regulación de migración ilegal, pasaportes diplomáticos y otros.⁷

ECONOMÍA

1. Pago del impuesto a la renta comprende la mitad de los ingresos por plan ambiental⁸

La mitad de los ingresos que recibirá el país por la concesión minera Fruta del Norte, en Yantzaza, Zamora Chinchipe, se concentra en el pago del impuesto a la renta, según los reportes económicos del Banco Central del Ecuador.

Esta entidad detalla que por ese impuesto el Estado cobraría \$1.513 millones en el periodo 2020-2034, tiempo en el que la empresa canadiense Lundin Gold, operada por la subsidiaria Aurelian Ecuador S. A., extraerá unos 5 millones de onzas de oro.

Con otros tributos y regalías, el total de ingresos para el país llegarían a \$3.160 millones, solo por el proyecto Fruta del Norte. Según el Ministerio de Energía y Recursos No Renovables, las recaudaciones tributarias que genera la actividad minera en Zamora Chinchipe ocupan el primer lugar –con el 70%– de los ingresos estatales en esta provincia. Le siguen otros sectores como la construcción, industria manufacturera, sector público y comercio.

⁶ <https://www.elcomercio.com/actualidad/frontera-ecuador-colombia-rumichaca-pobladores.html> 27 de octubre 2020

⁷ <https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/30/nota/8032462/fronteras-ecuador-seguiran-cerradas-gabinete-sectorial-seguridad> 26 de octubre 2020

⁸ <https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/27/nota/8029228/fruta-norte-mineria-difusion> 28 de octubre 2020

2. Presidente Ecuador dice falta de liquidez y pandemia pusieron en riesgo la dolarización⁹

El presidente de Ecuador, Lenín Moreno, dijo el jueves que los problemas de liquidez de la economía, agudizados con la pandemia, pusieron en peligro la vigencia del esquema de dolarización en el país, por lo que tuvo que recurrir a financiamiento externo y está buscando mayor inversión privada.

Desde antes del brote de coronavirus, la economía ecuatoriana ya presentaba problemas de liquidez por los bajos precios del crudo, su principal producto de exportación. Pero, la situación decayó aún más por las medidas del Gobierno para contener el brote que afectaron los ingresos por la caída en su producción, exportaciones y recaudación tributaria.

"La pandemia nos sorprendió sin tener un centavo en las arcas fiscales, no había un sólo centavo de ahorro y empezaron las desgracias", dijo Moreno durante un conversatorio virtual con miembros de Americas Society/Council of the Americas.

Moreno, que dejará el cargo en mayo del 2021, dijo que ante el escenario tomaron "decisiones duras pero necesarias" entre ellas créditos con el Fondo Monetario Internacional (FMI) por unos 6.500 millones de dólares, otros multilaterales y China, que ayudaron a enfrentar la crisis.

MEDIOAMBIENTE

Ecuador asumirá la coordinación del proyecto noruego Green Voyage 2050¹⁰

Ecuador asumirá la coordinación en el proyecto noruego Green Voyage 2050, iniciativa que promueve transformar la industria del transporte marítimo y portuario para evitar las emisiones de carbono a futuro.

Este proyecto es una propuesta de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a través de la Organización Marítima Internacional (OMI), y que cuenta con el respaldo del gobierno noruego que contribuye con cuatro millones de dólares a favor de las naciones que integran este organismo.

La designación a favor de Ecuador se basó en dos aristas: calcular y proyectar la reducción de emisiones de efecto invernadero producida por cruceros que llegan a las Islas Galápagos, con lo que se evitará que los navíos turísticos contaminen el ambiente.

María Gabriela Troya, embajadora del Servicio Exterior, Subsecretaria de Soberanía y Relaciones Vecinales, indicó que esta iniciativa es parte de los objetivos del Gobierno para

⁹

<https://www.infobae.com/america/agencias/2020/10/29/presidente-ecuador-dice-falta-de-liquidez-y-pandemia-pusieron-en-riesgo-la-dolarizacion-2/> 29 de octubre 2020

¹⁰

<https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/30/nota/8033128/ecuador-asumira-coordinacion-proyecto-noruego-green-voyage-2050> 30 de octubre 2020

convertir a los puertos en zonas que sean menos contaminantes, con lo que se busca mejorar el medio ambiente.

Gabriel Martínez, ministro de Transportes y Obras Públicas, señaló que Ecuador es una de las naciones que busca que hasta el año 2050 se promueva la reducción considerable en el transporte marítimo de consumo de combustible fósil, y que los navíos que lleguen principalmente a Galápagos cuenten con motores mucho más eficientes y que emanen menos contaminación.

SALUD

Covid 19 - Casos actuales¹¹

El 7 de noviembre, Ecuador registró un total de 172.508 casos confirmados y los descartados, a 340.069. Los fallecidos relacionados al COVID-19 suben a 12.761: 8.449 decesos confirmados por causa del virus y 4.312 probables.

En las últimas dos semanas, los casos confirmados se han incrementado con mayor velocidad en Tungurahua, Pichincha, y Santa Elena.

ISLAS GALÁPAGOS

Ampliación de Reserva Marina¹²

Organizaciones ambientales nacionales e internacionales, a través de un comunicado, hacen llamado "urgente" a consolidar la ampliación de la Reserva Marina de Galápagos (RMG) para disminuir la presión "creciente" ejercida por flotas pesqueras nacionales y extranjeras en la zona.

"La flota atunera de cerco pesca en 20 millones de kilómetros cuadrados en el océano Pacífico oriental utilizando cada vez más dispositivos agregadores de peces (DAPs), que además de pescar especies comerciales, capturan individuos de tamaño juvenil y otras especies vulnerables o amenazadas tal y como tiburones, tortugas marinas, mantarrayas, y otras", se indica en el documento.

Según el reporte de la Comisión Inter-Americana de Atún Tropical (CIATT) de 2019, tanto el atún aleta amarilla y el atún patudo, que son dos de las especies más buscadas por el sector pesquero del Ecuador, están mostrando signos de sobreexplotación en todo el Pacífico oriental tropical.

¹¹

<https://www.eluniverso.com/noticias/2020/11/06/nota/8039149/coronavirus-covid19-ecuador-casos-contagios-muertes-6-novembre> 6 de noviembre 2020

¹² <https://www.eluniverso.com/noticias/2020/10/28/nota/8029942/ampliacion-reserva-marina-galapagos-organizaciones-ecuador> 28 de octubre 2020

"Cada año en el borde de la Zona Económica Exclusiva Insular (que separa las aguas ecuatorianas de las internacionales) una importante flota extranjera pesca especies que entran y salen de aguas ecuatorianas, incluyendo la actual reserva marina de Galápagos, incrementando aún más la presión a la que se somete la región", señalan.

"Ampliar la reserva marina de Galápagos es una inversión para garantizar la viabilidad de este ecosistema que Ecuador debe asumir como una responsabilidad con su población y con el mundo. Pedimos a todos los ecuatorianos sumarse a defender nuestro patrimonio natural. El mar del Ecuador es de todos los ecuatorianos".

Este informe fue elaborado por N. Graciana Bione y M. Evangelina Coppa.